

第二十六回

參議院大蔵委員会會議録第三十四号

昭和三十二年四月二十六日(金曜日)午前十時四十六分開会

委員の異動

本日委員小笠原二三男君、木内四郎君及び苦米地英俊君辞任につき、その補欠として江田三郎君、宮田重文君及び中山壽彦君を議長において指名した。

出席者は左の通り。

委員長 廣瀬 久忠君
副委員長 梶原 久忠君

西川 茂五郎君
平林 大矢 正君
鷹君

青木 一男君
小柳 牧衛君
塙見 俊二君
高橋 進太郎君
田中 茂穂君
土田 国太郎君
西田 信一君
宮田 重文君
栗山 勝喜君
宮澤 喜一君
良夫君
繁夫君
高橋 等君
増原 恵吉君
北島 雄二君
小山 雄二君
篠原 良夫君

政府委員
防衛政務次官 高橋
防衛政務次官 防衛次長
防衛次長 防衛次長
防衛次長 防衛次長
防衛次長 防衛次長
大蔵政務次官 足立

大蔵省主計局法規課長 中尾 博之君
大蔵省管財局長 正示啓次郎君
事務局側 常任委員 木村常次郎君
会専門員 木村常次郎君

本日の会議に付した案件

○臨時受託調達特別会計法案(内閣提出)
○国有財産特別措置法の一部を改正する法律案
○國有財産法の一部を改正する法律案(内閣提出)

○委員長(廣瀬久忠君) これより委員会を開きます。

議事に入るに先だって、委員の異動について報告をいたします。木日付をもつて小笠原二三男君、木内四郎君、苦米地英俊君が辞任され、その補欠として江田三郎君、宮田重文君、中山壽彦君が委員に選任せられました。

○委員長(廣瀬久忠君) まず臨時受託調達特別会計法案を議題として質疑を行います。

○大矢正君 政務次官がおいでになる前に、こまかい面と事務的な点についてお尋ねをいたしたいと思うのであります。これは船の建造、それから建艦の資金だけなのかどうか。たとえば装備があります。戦闘装備と申しますが、専門語はよくわかりませんけれど

も、そういうような装備の資金は一体どうなるのか。それから船を当然設計することになるのであります。そういうような一般的な行政資金は、これはこの中に含まれておるのかどうか。そういう点についてちょっとお答えいただきたいと思います。

○政府委員(北島武雄君) 今回の特別会計に計上いたします六十七億二千八十八万円、この金額は艦船の建造費二隻分でございます。ただ、このほかに米国側といたしましては、日本で生産できない武器等につきましては、アメリカで発注いたしまして、で生産できない武器等につきましては、アメリカで発注いたしまして、で生産できない武器等につきましては、アメリカで発注いたしまして、で生産できない武器等につきましては、アメリカで発注いたしまして、で

金額は六十七億の中には入っておりません。またこの船の建造につきまして要する行政事務費、これは日本側の負担でございます。昭和三十二年度におきまして約三百数十万円であります。

○大矢正君 あなたの方から説明はまだ聞いておりませんけれども、衆議院における説明の内容から調べてみましたがところが、この船の性能というものは、大体二千三百トンの排水トン数を

持ち、速力は三十二ノットであり、航続距離が六千海里、あるいはまた戦闘装備と申しますか、そういう点では、

五インチ砲三門、三インチ速射砲四門

に基いて受けけるところの資金というものは、これは船の建造、それから建艦の資金だけなのかどうか。たとえば装備があります。戦闘装備と申しますが、専門語はよくわかりませんけれど

か、専門語はよくわかりませんけれども、これはこの中に含まれておるのかどうか。そういう点についてちょっとお答えいただきたいと思います。

○大矢正君 先ほうちよと述べたのと、さしつけます。ただし申上げたような種類のものは、米国で米国政府が発注いたしました、でき上ったものを防衛省に引き渡しましてこの艦船を取りつける、こういうことになります。

○大矢正君 先ほうちよと述べたのと、さしつけます。ただし申上げたような種類のものは、米国で米国政府が発注いたしました、でき上ったものを防衛省に引き渡しましてこの艦船を取りつける、こういうことになります。それが、アメリカに装備してもらうと言つております。

○大矢正君 あなたは、今、日本側で設計を行うと言いますけれども、これは船をもらうということなんですか

ら、もうう方がみずから主体性を確立して設計その他一切をやるといふことは私はならないのじやないかと思ふ。かりにそれは一応日本の防衛庁の方では設計はするけれども、米軍の了解を得て初めてその設計というものが確認されるということになるのじやないかと思うのですが、その点はどうですか。

○政府委員(北島武雄君) さようござります。ただいま申し上げたような種類のものは、米国で米国政府が発注いたしました、でき上ったものを防衛省に引き渡しましてこの艦船を取りつける、こういうことになります。

○大矢正君 先ほうちよと述べたのと、さしつけます。ただし申上げたのと、

いわゆる了解はあるわけですけれども、それに基いて設計をやるわけであります。設計は日本側で行う、こういうことであります。

るし、変化が出てくるものと思うのであります。三年間たつても今と同じような船を作る。そうして装備も今計画しているのと同じものしかやらないというお考えならばいざ知らず、そぞろに見て、三年ごつごつして販賣装備

正」という言葉がここに載っておりましたが、これはどうしたことなんですか。

たしましても、すべて通り抜け勘定でござりますから、その間の建前がござりますので、それを明確にするとという意味でございます。これが納税者の負担の方の歳入、あるいは歳出を混淆することを避けるといふ意味でござい

は、この艦船の建造のように多額の費用と完成までの間に長い月日がかかるものであります。こうしたものについて、これが設計、監督、検査のために技術専門家などを調達現地に常置させめる必要があるわけでございます。そういう

二隻の建艦費が六十七億三千万円といふうになつておりますけれども、これはどういうことですか。六十七億三千万円でかりに二隻の駆逐艦ができる場合には、その不足の負担は一体どうなるのか。余った分はアメリカに返すということは法律に明らかになつていますが、不足の分は一体どうなんですか。

備というものが変化している場合に、は、それに合せた船を作らなければ何もならなくなる。そうなってくると、設計変更が当然行わなければならぬし、資金の面でも大幅なやはり変化というものが出てくるのじやないかと思うのであります。○政府委員(高橋等君) そうした非常に大きな変化とか設計の変更といふことは、こちまでは、こちまへいづれども

政府との建艦の一つの契約でござりますが、この契約を実施いたします場合には、これを下請に出すと申しますか、とにかくまた日本政府としてはこれを注文に出すわけでございます。その注文に出します場合の金の受け扱い、これが昨日も申し上げましたように全然日本政府の積金負担とは別のものでござります。全部アメリカ政府の

○大矢正君 この会計というものは、今まであなたがおっしゃったように、これは単なる通り抜けの会計であるということは私どもよくわかるのですが、従来まで域外調達を行なつてやつてきて、業者とそれから米軍ないし米軍の間に直接の取引が行われておつたのが、今度の場合には、特に政府が責任が、最後にやうなきやうなうといふ立場

いう必要からいたしまして、一々アメリカからそういうものをよこすのでなしに、信用ある政府を相手方としてこれら仕事をするのをなければ実施が困難であるということと、いま一つは予算の使用につきましても時期的にいろいろの制約がござりますので、いろいろ検討いたしました結果、ここで域外調達でわが国でやるとしますれば、この方法によることのが最も適当であ

（政府公報）
〔高橋義美〕 それにノルトの
三年間の額を一応きめます。そうして
それで非常に物価の変動があつてもし
足らない場合は、これは造船所の会計
になるわけですが、そんな大へんな物
価の変動があるということは、われわれ
れとしては考えておらないわけです。
○大矢正君 あなたたは物価の変動はな
いとおっしゃるけれども、たとえば鉄
の値段でも相当最近においては急速度
度に上昇するところです。

○大矢正君 そうすると、今の段階の装備は、そのまま三年たっても、いかにすばらしい高性能の機械やその他ができ上つても今のままで行くという解釈になるわけですかね。そんなくだらない船だったら作らない方がいいのじやないかという気もするのですが、どうですか。

金井においてございましたことは、お詫びいたします。しかし、この件は、日本側の負担であります。もちろん先ほどお話をございましたように、施工の監督の関係の行政的な経費、これは日本側の負担ということになつております。それ以外の日本政府が支払いをいたしますする金は、アメリカ政府から全部参るのでござります。日本政府といたしましては、これによつて、営業でもない、もう受けべきものでもないし、そうかといつて、金井にて、これまで、アメリカ政

の変化ということについては、私はどうもよくわからない。相互防衛援助協定の付属書のAという項目の中には、確かに「日本国及び他の國の使用に供すべき需品及び裝備を実行可能な場合に日本国内において調達することを」、云々とある。それはしかし、あくまでもこれは「できるだけ考慮するもの」という表現しかなされておりません、これは必ずしもこの付録の取扱い規定に

○大矢正君 六十七億二千万円という
範囲において、二隻の駆逐艦のしかも
高性能のものを作らなければならない
という最大の使命を、これは日本政府
が課せられたという解釈になるわけで
すね。そうなって参りますと、かりに
今後二つ、この反対で開港する貨物船
立つて、こうしたこと始めたわけで
ござります。

は一船半身においては船「上り」をしてし
る、そういうようなこともあります
し、それから完全に船ができるのが
三十五年の二月でなければ竣工しな
い。三年間という長い間かかって作ら
れるのでありますからして、今日のよ
うな非常に科学が進歩する、特に平時
とはいしながら、軍備についても急速
度に新らしい技術や軍備がととのつて
ゆく今日でありますからして、今の駆
逐艦に搭載しようとする設備、それか
らまた今駆逐艦に装備しようとしてい
るところの戦闘装備の内容、こういう
ものはもうここ三年の間に相当進歩す

○政府委員(高橋等) いろいろと考
えていきますと、あるいはそういうこ
とが、非常にいろいろ兵器の変化が
あってというようなことをお考えにな
るかもしれませんか、われわれとしま
しては、建艦上の問題としては、そう
した変化が起らないだろうという考え方
のもとにこれを作るのでござい
ます。

で、建前といたしまして、ハーバード政府の負担によつて行う話が始まつておるのでありますから、これを日本政府、納税者の負担すべきものでもございません。そこでこれは区別をいたしまして、その趣旨を混淆いたさないよう、何分にも取引でござりますから、やつて参りますうちには、いろいろな、たとえば過払いを生じて歳入にとる、あるいは何らかの関係でもつてこれに關係している歳入が入るというような場合に、これはアメリカさんに返すべきものはアメリカの方に返す、業者の方に払うものは払う、いずれにい

○政府委員(高橋等君)　このでき上りましたものが日本のものになるということは、まあこれは御存じの通りでございます。そういうことと、いま一つお答え願いたい。
直接日本の政府が特別会計を設け、そして防衛庁設置法の一郎改正を行なってまで責任をもつてやらなければやいかんのか、これは政務次官からおいでそれを行なわれるべきであるといふことなども、付属書の中に私は明確にされておるわけでもないようだと思うわけであります。なぜ今度の場合には、おいてそれをなされるべきであるといふことなども、付属書の中に私は明確にされておるわけでもないようだと思うわけであります。

今後において政府が制運送をして貢負を負うわけでありますからして、業者との間にいろいろ米軍の要請した設計に基いて話し合いが行われ、そこで契約が結ばれるとと思うわけでございますけれども、かりに今後においていろいろな変化によつて、先ほどもお尋ねしたのでありますが、費用の負担が大きくなるような危険性が増大をする場合に、これは業者を泣かせるわけにはいきないから、結局政府がその分を負担しなければならぬというような、こういう結果が現われるのはないかといふ危惧をするわけであります。どにも

かくにも三年後の将来の、しかもこれは非常に進歩した、また進化の激しい科学兵器を搭載する駆逐艦でありますからして、予算の面でも相当大幅な変化が出て来ることは考えられるわけありますが、そういうよう、今かりに業者とそういう六十七億二千万円で二隻の駆逐艦ができるという契約を起し、あるいはまた物価の値上がりによって、あまりにもそれが業者の負担になる、こういう場合には、從米軍と業者との間に直接域外調達の契約を結んでおったのとは別に、今度は政府がそういう一切の資金的と申しますか、建設資金の責任を負わなければならぬという立場が出て來るのではなかろうかと思うのですが、それは私の思い過ごしてしようか、どうでしょうか。

○政府委員(高橋等君) その点につきましては、お答えいた通りでございまして、この最高額をきめまして契約を締結いたすわけでございます。それは

駆逐艦一隻についての三年間にわたる最高額を一應きめるわけでございまして、だいたまのところ、その金額で十分にやつていただける、こういう計算の上に立っているわけでござります。その他の点につきましては先ほどお答えを申し上げた通りでございます。

○大矢正君 現在の海上自衛隊の現況は、主力艦、まあ今度作ろうとする駆逐艦も含めて、これは私の想像では戦闘ができる。戦闘するために作られる船だろうと思うのですが、これが百八十一隻、それから雑船百八十六隻、合計で三百六十七隻が現状の海上自衛隊の姿であり、トン数においては八万九千

千トンであるということが明らかにされておりますが、この中で、今後ますます米軍から貸与、そして供与されておるものは百六十一隻で、五万六千トンで二隻の駆逐艦がある。この二隻の中では十二万四千トンの船を持つ

六カ年計画が行われており、三十五年までには十二万四千トンの船を持つ

という政府の計画があるようあります

が、この十二万四千トンと現況の八万九千トンとの差は、これは日本の自力によつて拡大をして行く考え方の

か。米軍の貸与、供与によつてこれをどの程度補おうとする考え方があるのか。この点の内容を明らかにしていただきたい。

○政府委員(増原惠吉君) 十二万四千トントンという数字は三十五年度までに着工する分を含めるわけでござります。

三十五年度に全部でき上がるというわけではありません。その今あるものとの差は、米国から供与を受けるものと日本で建造するものと両者がございまして、三十二年度予算においても、この

三十五年度に金部でき上がるというわけではありません。その今あるものと

日本で建造するものと両者がございまして、三十五年度までに着工する分を含めるわけでござります。

○政府委員(高橋等君) お説の通りでござります。

○大矢正君 今回のこの臨時受託調達

予算の中に、すでに二隻の駆逐艦及び三隻の掃海艇、その他若干の雑船といふふうなものを、供与を受ける予算を認められております。そういうものと日本で建造するもの、供与を受けるもの合せまして十二万四千トンという数字を期待しております。

○大矢正君 これは政務次官に御答弁をいただきましたのであります。政府の防衛計画というものが質的に量的に

も拡大の一途をたどつておることは、

それが、また大蔵省が出来ていても、とにかく船籍に存じますが、アメリカにおきま

せんと、この問題が立ち消えになると

千トンであるということが明らかにさ

れであります。そこで、今後ますます海上、陸上、それから航空を問わず、拡

大の一途をたどつておる、この自衛隊の中で、単にこれは海上にのみとらわ

ざれまいままにアメリカから援助を受

れるものではないと思うのであります

が、このたびの駆逐艦二隻を建造し、そして日本に無償で譲与されると

いう、こういうような考え方、これは当然先ほど私が申し上げましたよう

に、日米相互防衛援助協定に基いて出

てきた考え方であることは論を待ちま

せんけれども、こういう米軍に無償で譲渡をしてもらう、あるいは今度のよ

うに特別会計法を設定して、そうして

通り抜けはあるけれども、金を日本に受け入れて、そしてそのことに

うならば、ひさしを貸したよう

にしかすぎない。それが今度は堂々と、そのひさしを貸したのが主家をと

うにしかすぎない。それが今度は堂々と、そのひさしを貸したのが主家をと

というのはどこにあるのですか。

○政府委員(中尾博之君) これは付則にござります。

○大矢正君 この付則に……。

○政府委員(中尾博之君) この法律案の付則でございます。この法律案の付則の二項でございますが、付則の二項におきまして防衛庁設置法を改正いたしております。防衛庁設置法の付則に第七項というのを加えまして、そこに七項が書いてございます。この法案の五ページでございます。

○大矢正君 いや、わかりました。受託調達契約というものは、この会計法を設置するための要件なんですね、こういう特別会計法を作るためには、この受託調達契約というものがあるって、この会計法というのができるんですね、そういう点どもから、将来のこともあるから、参考のために伺いしたい。受託調達契約というものがあって特別会計法を作らなければならぬというのじやなく、そういうものができるんですか、その点ども成立いたしますし、予算も成立するということになります。

○大矢正君 そうすると、あなたの今

調達契約というこの契約そのものが結ばれないことではございません。なお受託

調達契約を生じたじやなくて、この会計法がうらはらであるから、二つといえば二つであります。まあ並んでいるようなものであります、どちらがどっちといふことではございません。なお受託

調達契約といふことではございません。この会計が成り立たない

ことではありません。この会計が結ばれませんと、この会計は中身の活動を開始いたしませんから、入れものとしましては、御審議の結果、御賛同を得まし

てこれが通過いたしますれば、会計法

も成立いたしますし、予算も成立する

ということになります。

○大矢正君 そうすると、受託調達契

約というものができ上るまでは、この契約は必要がないということになるわけですね、あなたの言われたような言葉ですと……。

○政府委員(中尾博之君) 受託調達契

約そのものを行います場合に、直接に

この法律は必要といたします。といふ

のは、受託調達契約をいたします場合

に、この法律がございませんといふ

なんですか。

○政府委員(中尾博之君) 御質問の趣

旨が実は、はつきりいたしませんが、

受託調達契約という名前を特に付しま

したのは、アメリカ側と今回二隻の艦

船の建造に関する契約を結びまして、

それを取り扱うのに便宜のため受託調

達契約ということに法律上名前をつけたわけです。こういう契約をいたしま

すとそのものは、別に必要としません。ただこうい

う契約をいたします場合に、もしこれ

をいたしますると、一般会計です

ることになります。これはおそらくことになります。そういう権限をどこの省も持つております。

○大矢正君 まだわからないんですが

せんから、これをやります場合には總

理府でやることになります。そういう

関係で、この両者は互いに並立する一

つのとの財政面と実質面ではござい

ますけれども、うらはらになつてお

る。一つのことといえば一つのこと、

うらはらであるから、二つといえば二

つであります。まあ並んでいるような

ものであります、どちらがどっちと

いうことではございません。なお受託

調達契約といふことではございません。この会計法というものが必要

を生じたじやなくて、この会計法が

あるから、特別会計法というものを先

に作つておいて、それから受託調達契

約というものを結ぶと、こういうこと

を生じたじやなくて、この会計法が

あるから、特別会計法というものを先

に作つておいて、それから受託調達契

約を整えておくことが必要でござい

ます。

○大矢正君 まだわからないんですが

アメリカ合衆国と日本の政府との間に

おける話し合いに基いて、取りきめに

基いて、この会計法というものが必要

を生じたじやなくて、この会計法が

あるから、特別会計法というものを先

に作つておいて、それから受託調達契

約というものを結ぶと、こういうこと

を生じたじやなくて、この会計法が

あるから、特別会計法というものを先

に作つておいて、それから受託調達契

約というものの関連する改正とい

うのが出されるとかどうか。私は

まだその面に対する勉強を実はしてお

りませんので、その点をお伺いいたし

ます。

○政府委員(高橋等君) それはこの法

律の中に入っています。

○大矢正君 そうすると、あなたの今

一部改正に入っているというのです

が、この駆逐艦二隻を建造するための

受託調達契約の内容というものは今

言われた意見をもう一回聞くのです

ね。この法律に入っているかどうかと

私は聞いていないのやしないですよ。

○政府委員(高橋等君) それが仕事

のやり方として工合がいいということ

でございまして、受託調達契約という

契約をここでもって防衛庁の所掌事務

といたしますするに伴いまして、この契

約を受託調達契約と銘打ったわけです

が、この契約そのものを国が結ぶこと

中で、防衛庁の権限の問題も入つてい

ますね、防衛庁の権限をとにかく修正

するんでですよ、そういうものをなぜこ

の会計法の中でもうたわなければならぬ

のか。現実に防衛庁設置法の一部改正

を内閣委員会でやつているのに、この

中になぜ持つてくるのですか。

○政府委員(高橋等君) この駆逐艦の

建造の問題は、今御指摘のように、会

計法では特別会計法を必要とする、そ

れから一面、これが契約の締結、検査

その他の仕事をやる権限を防衛庁長官

に与える、この二つのことが必要なわ

けでございます。そうして、これはい

ずれもうらはらの関係をなすものであ

り、また駆逐艦を二隻建造するだけの

ためにこれは必要な措置なのでござい

ます。そういうような意味からいたし

まして、この駆逐艦二隻の建造が終

れば、この法律は、自然、特別会計法と

ともに消滅いたしますのでござい

ます。そういうきわめて短期間の、しかも限

られた目的を持ったものの取扱いでござ

りますから、会計法と同時に一休と

してこれを出す、こういうことをいた

しましたよなわけでございます。本筋か

らいえば、もちろん御説のよう防衛

庁設置法自体を直すのも一つの本筋で

ございます。が、今申しましたよな

ことを勘案いたしまして、こうした措

置をとつておるようなわけでござい

ます。

○大矢正君 あなたも本筋としては、

防衛庁設置法の一部を改正する法律案

の中で、今度のこの付則の二項にう

たつてあるようなことは修正すること

が正しいんだというふうにお答えに

なつてあるのですが、あなたも今それ

はお認めになつてあるのですが、それ

をいたしますと、これを結ぶ前にこれが必要になるわけ

でございます。

○大矢正君 防衛庁のことに関連するよ

うな提案をしないのですか。会計法の

をなぜやらないのですか

○政府委員(高橋等君) 先ほど私から申し上げましたような理由で、これはむしろこの一体としての法律として扱つた方が便宜である、こういう考え方からいたしているわけでござります。

なそういう考え方でいくと、法律と
いうものはどんなに直してもよい結果
になってしまいますよ。防衛庁の設置法をもつて会
修正する内容を大蔵委員会でもつて会
計法と一緒にやらせるような結果が出
てきた、かりにそのことが部分的なこ
とであつたとしても、幾らでも、ある
法律をほかの法律に少しずつ付けて直
していけば、極端なことを言うようだ
けれども、それこそ自衛隊の員数は、
これはまあ本法の中で明らかにうたわ
れておる通り、それを修正する場合に
は、もちろん他の法律でもって直すな
んということは私はできないと思うの
ですが、そういうことだって、あなた
の論法からいければ、やろうとすればで
きる結果になるのじゃないですか。こ
ういうばかれたことをわれわれ認めて
やらしておつたら、これはどんな法律
でも幾らでも変えていく結果になるの
で、私はこれは絶対納得がいかないの
ですがね。あなたは私を納得させるよ
うな理由は、根拠はありませんか、
何か。

ござりますし、それから一つの法律で
それと関連のないものを結びつけま
して、そういうことでどんなことでもで
きるじゃないか、そういうこともある
いは言い得ましよう。しかし、そ
うことをやることが決して従来の慣習を
でもございませんし、政府いたしま
しても、そういう意識に外れたことを
やることはないのでございまして、元
來法律の本則と付則にはどういう関連
のものを規定すべきものであるかとい
うことについては、おのずから政府部内
でも統制はござります。それによつて
従来法律というものができ上り、それ
で法律体系というものが有機的に設置法
されておるわけでござります。ただ今
回は、本則は会計法でございまして、
付則におきましては防衛庁の設置法を
改正いたしておるのであります。ただし
則につけまして、付則として規定いた
します事項は本則と密接な関係がある
ものでございまして、それが一つとし
て御判断を願う、御批判を受けるとい
うことが適當である。実施する場合に
はそれが同時に実施される。もし批判
されるならば、それが同時に批判され
るという性質のものでなければ、これ
の付則に載せるというような取扱いは
従来もいたしてございませんし、今回
も決してそれ以外のものを付則に載せ
たものではないのでござります。そう
いう原則に従いましてやつておるわけ
でございます。元來この本則に規定い
たしております会計法の関係の経理課
の関係、それから付則に規定しております
する付則七項の一項、いわゆる受託調
達契約を締結したり、それからこれを締
結いたしましてその実施をいたします
という事務、あるいは、このうらはらに

なります会計を取り扱うというものは、その会計法の方の取扱いの関係の規定で、これはまさに密接なる関係があるわけでございまして、対象として一体の、一つのものである。その手続含には、まさに一つのことございます。またこれが実施される場合におきましては、これは同時に実施されという状態でないと工合が悪いのでございます。一つの御判断でその大綱は御批判願うものでござります。そういう関係でござりますから、この会計法と設置法とが関係があることは御了解願えると思りますけれども、これは、まあどちらを本則にする、どちらを付則にすると、どちらも本則という形も考えられるのでございましょうが、從来片方を本則として片方を付則とするというのが法制の立て方でございます。この場合、会計法の方を本則いたしまして、その関連いたしまして設置法の方を付則ということにいたしましたわけでございまして、会計法の方を本則といったのは、まあ特別会計の設置であります。純然たる新規の問題であります。しかし一方は防衛上申し上げましたような次第で、從来政府がとつております付則というものが法律になります。この方を付則といふことにいたしたのでござります。以上に規定すべき事項の範囲内にお

きまして、そういう原則に従いまして、その例に漏れるものでございませんし、それからまた御懸念のございましたよう、どんな法律でもいろいろちょっと切ってつなぎ合わせてできるかというような、そういう裏に流れたり方を決してとつてある次第でもないのでございまして、この点も御理解を得たいと存じます。特別会計法でありますとか、公団、公社等を新設する法律、そういう会計的な面の創設的な規定におきまして、これに関連いたしまして、各省設置法を改正している例は多くござります。もちろんその会計なりなんなりで行なうことと、全然関係のない部分の設置法の改正というのを行なつておらないのでありますと、両者がござりまする場合には、きわめて一般的に行なつてあるところでありまして、この点で本法案はその一般的の例によつたわけでございまして、何ら例外ではございません。御理解を頂戴いたしたいと思います。

か。受託調達契約というものが、でき上った、受託調達契約の以前に何かあつた、またあるわけでしょうね。そういうつながってきて、そうしてこういう特別会計を作らなければならぬということになつた。だから特別会計法を先に作つておいて、そうして付則の法律の方へきて始めて会計を作らなければならぬのはこういう理由だとう、そういう格好に解釈をされるのじゃないですか。

○政府委員(中尾博之君) どうも説明が上手でなかつたと思いますが、御理解を得られないでの恐縮でござりますが、繰り返しますが、政府といたしましてこういう契約を結ぶことは、これは予算さえあればできることでござります。予算を一般会計において政府がととのえまして御審議を願つて済む問題であれば、特別会計は必要がないわけであります。ただ、これはその通りで、こういうやり繕りの、やり取りの経費を組むことは適當でないと考えましたので、特別会計の予算として御審議を願いたい、こう考えておりまする関係上、特別会計の予算を御審議願いますためには、その特別会計の法律を作りまして、一般会計と区分するという区分の単位を作つていただきないと困る……。

○大矢正君 わかりました。日本の政府と合衆国政府との間において六十七億三千万円でありますか、金をやるから、駆逐艦を二隻を作れと、わかりやすくいえば作れでき上つた駆逐艦はとにかく日本の國に無償で譲与をするのだ、こういうことなんでしょう。わかりやすく言うとね。そこで僕はわからないのは、それじゃアメリカとそれ

から日本政府との間における話し合ひ
というものが、この特別会計法を作
る、これは何というのですか、理由と
いうか、根拠というか、よりどころと
いいますか、そういうことになるで
しょう、解説として。そうじゃないん
ですか。

○政府委員(中尾博之君) どうも御質問の趣旨がつかめないで恐縮であります
が、今回この特別会計法案を立案いたしまして、御審議をお願いいたしま
すということの話が、話と申しますか、段取りに相なりましたのは、アメリカ合衆國側と日本政府側とで相互防衛援助協定の具体化と申しますか、そ
の話が比較的最近になって具体化いたしました。それで、その契約が結び得るような
状態がととのつてきただことに起因するものでございます。そういう意味にお
きましてはそうでありますか、しかしながら、それは歴史的なといいますか、
プロセスの問題なんです。これはあくまで特別会計を区分する、そういう技術的
な必要のための法律であります。

○大矢正君 この会計ができるまでは単に素通りをするだけである、金
が……素通りをするだけであるという、こういう解釈には必ずしもならんと私は
は思うのです。考え方の相違かどうかわかりませんけれども。かりにこれは日本
の国全体で考えてみた場合に、先ほど私が申し上げているように、万い
ろいろな事情の変化によつて赤字が生
た場合には一体どういうことになるの
か。これはやはり日本の国の政府が負
担をするという、そういう格好になる
危険性が非常に強いし、私はそうでは
ないかと思うのであります。それから、
当然この契約の中には、船を作る

場合にはどういふ内容の船を作らなければならぬという、そういうアメリカからの日本政府に対する拘束といい方からすればならぬ。その規格に合ひものでなければならんと思う。そうなるとすると、日本とアメリカとの間ににおける話し合いといふものは、明らかに日本政府の行動なり行う行為に対する拘束を受けている格好になるでしょ。それはどの程度日本政府に響くかどうかしらんけれども、私はそういうことになると思う。その基となるそういう拘束をされたりする、あるいは責任を負わされたりするような、こういう契約といいますか、話し合いの内容といいますか、こういうものは、議会において明らかに確認をされた上に立てて、その上に立つてこういう会計法というものが生まれてくるというのが、本来のあり方ではないかと私は考えますけれども、これは法律内容の字句の問題とか何とかいうことではないので、これは政務次官から御答弁をいただきたいと思います。

れから今度の場合には、日本の持つて
いる造船技術を向うも非常に尊重しま
して、日本の将来の防衛計画を立てる
上において、日本みずからの方で、日
本の思うようなものを作ることがい
るだろうというので、金をくれて、それ
を援助する。そして日本で設計も監督
も、アメリカからの指図を受けずに、
日本政府の独自の立場で設計監督をや
りまして船を作らせる。抽象的に言え
ばこういう話ができたものと思いま
す。この間の詳しい事情はむしろ防衛
庁の方から申し上げた方がいいと思いま
すが、私はそういうように認識して
おる。そこで、そなつた場合に处置
をどうするかということで、私は二つ
の形が考えられるということで、政府
部内でディスカッションしたわけであ
りますが、一つの形は、アメリカ政府
が従来の例のように、できた船を日本
にくれるということであれば、アメリカ
は金は出す、しかし日本のメーカー、
造船会社に船を作らせて、でき上った
ものを日本政府にくれるという形にな
る。これを突っ込んでいくと、アメリ
カとしては、日本の造船会社とアメ
リカ政府が契約をして、そして船を作
らせるということになりますと、これ
は一応形はアメリカの思うままのもの
を作るということになりますて、日本
政府の意のことく設計監督もできない
という不自由さがまた逆に起つて参り
ます。それからもう一つは、アメリカ
政府が一日日本の造船会社と契約して、
船を作らせると、アメリカ政府として
も不安があるのであります、そこで
日本の政府も何らかの保証をしなけれ
ばならん。何か法律を作り、債務保証と
いう形で、日本の造船会社がアメリカ

政府との契約で違背があつた場合に、日本政府がある程度責任を持つといふような保証をしなければならんと、いう問題が起つてきはしないか。そういう問題が起つてきるのではありません。

もう一つは、今御提案申し上げているようなこなういう形でございまして、日本の造船技術や技能というものを十分尊重して、向うはまかせる、そして日本の設計監督でやり、でき上つたものは日本政府へ無償で譲渡する、こういうことは日本政府としては歓迎すべきことではないかということで、いろいろ議論をして、こういうことになつたのでありますまして、経過は、率直に申し上げますと、さようなることになると思うのであります。なおアメリカ側との具体的な問題につきましては、防衛府の方からお答え申し上げるのが適当だと思います。

○大矢正君 これはあなたのお言わられた歴史的な経過は大体わかりましたけれども、そういう歴史的な経過といふものの所産ともいへば日本側とアメリカ側の間ににおける、これは金をよこす、そして余つたものは返すという取りきめといふものは、何か条約なりその他の方法によつて明らかにする立場といふものは必要性がないのですか。

ただ、わけのわからない金が入つて、それが出ていったということは、果していいのですか。

○政府委員(足立篤郎君) この基本の条約は、申すまでもなく相互援助協定がござりますので、その具体的な例として

このような大幅な、しかも近代的な装備を施す軍備をすることについては当然反対でありますし、憲法違反であるという立場が明瞭でありますからして、この面からの特別会計に対する反対をいたします。

そういう中でもできるのだというかりに解釈があつたとしても、先ほど来申し上げているように、手続上においてすでに多くの私は誤りがあると思います。本質において日本とアメリカとの間における話し合いでありますし、そ

れがある場合には、アメリカを義務づけてはおりませんけれども、日本を拘束するという内容を含んでおるものでありますからして、単に政府が答弁をされるよう、相互防衛援助協定中の付属書Aに基いてこの会計法案を作成するということの考え方について納得できません。

それからまた防衛庁の設置法の一部改正をこの本特別会計法の付則の中でうたうがごときことは、これはもう許すべからざる行為でありまして、私はこの点についても反対をいたしたいと存じております。

その他のござるかい面ではいろいろ疑義
もありますし、それからまだまた本日
の御答弁の上に立つて質問をいたした
い面もあるのでありますするが、どうい
う理由でかはわかりませんが、法律を
積極的に通過をすることに希望をし、
質問の時間もわざかしか与えられてお
りませんので、以上三点について基本
的な点だけを述べて、私の反対の理由
をいたしたいと存じます。

(委員長廣瀬久志君) 多数であります。よって本案は可決すべきものと決定いたしました。

多数意見者署名

宮田 重文
天坊 裕彦
小柳 牧衛
山中 茂穂
高橋 進太郎
宮澤 喜一
西川 基五郎
青木 一男
西田 信一
塙見 俊二
土田 国太郎

○委員長(廣瀬久忠君) 次に、国有財産法の一部を改正する法律案及び国有財産特別措置法の一部を改正する法律案の両案を便宜一括して議題いたしました。

○大矢正君 先日駒沢の旧兵舎の跡に住んでおられる人々、そうしてその兵舎の実態について調査いたしました。ついでに政府が企図されるところの国有財産特別措置法の一部を改正する法律案の趣旨、希望ということがよくわかりました。そこで私はこの際ぜひ質問をし、政府の態度をお聞きしておきたいと思うのであります。

人、また単にあすこだけでなくて、日本全国各地にあのよう状況の中で、しかも非常に貧しい生活をしておられる人々のいわゆる住居を取りこわすのでありますからして、当然こういう人々を必ず新しくできるアパートとかあるお聞きしておきたい。もちろんこの法律の中には、もし前に入っていた者を入れなければその契約は無効になるというようなことが書いてあるようになりますが、再度この点について念を押してお尋ねしておきたいと思います。

○政府委員(足立篤郎君)　ただいま御指摘の点につきましては御審議願っておりますが、この面に対する政府の態度を再度お聞きしておきたい。もちろんこの法律の中には、もし前に入っていた者を入れなければその契約は無効になるというようなことが書いてあるようになりますが、再度この点について念を押してお尋ねしておきたいと思います。

○政府委員(足立篤郎君)　ただいま御指摘の点につきましては御審議願っておりますが、この面に対する政府の態度を再度お聞きしておきたい。もちろんこの法律の中には、もし前に入っていた者を入れなければその契約は無効になるというようなことが書いてあるようになりますが、再度この点について念を押してお尋ねしておきたいと思います。

○大矢正君 第六条二の二項に「地方公共団体が、各省各府の長の指定する期間内に、前項の公営住宅を建設」云々、以下ありますが、この中には土地に対する問題が明らかになっておらぬようですが、建物を建てないときはその契約を解除する、あるいはまたその公営住宅に、その建設のために取りこわした建物の居住者を収容しないときは契約を解除するなどありますが、かりに土地を分けてもらうのですから、その土地をどういうふうに使おうと契約を解除することができないというように解釈されるのですが、その点はどうですか。

○政府委員(正示啓次郎君)　これは第

だけを書いてあります。これは当然公営住宅法に基きまして、御承知のように、別途補助金の予算を組んでおるわけでございます。建設省の住宅局から補助指令が参りまして、それによりまして、第二種公営住宅の建築ということが行われるわけでございます。これにはこまごまと、どれくらいの広さの建物にはどれくらいの土地を出すということもはつきりしまつておるわけでございまして、ここに、第二項に明示いたしましたように、公営住宅を建設するということですが、すなわちその内容でございますが、これを執行いたしますということは、とりもなおさず、これに必要な土地を、定めるところに従つて使うということが前提になつておるわけでございます。われわれは、そういう一つの公営住宅制度というものを前提にいたしまして、かような規定を設けておりますので、ただいま大矢委員の御指摘の点につきましては、十分この項に定まつておる「土地の取得又は宅地の造成」というような規定とも関連をいたしまして、十全に行われるというふうに考えております。

家に「ぱい」、「ぱい」の土地を譲与するわけじやなく、当然ある程度スペースのある土地を譲与することになるわけでありますから、そのスペースの部分を地方自治体が、自主的に申しますか、かりに個人に売買をする、もしそれがなされても、政府はそれに対してもうくちばしを入れることができない。そしてまたこの第二項にうたわれておるよう、契約を解除するといふことができないような結果になると思うのですが、そういう点、どこかそういうものの規制する法律がありますか。

○政府委員(正示啓次郎君) 先ほど申し上げました公営住宅につきまして、ここにも書いておりますが、公営住宅法という法律がございまして、どういう場合には居住者に分譲できる、どういう場合は貸し付けでやらなければならぬという規定がはつきりあるわけでございます。これは開会でお定めになりました公営住宅法を尊重いたしまして、その条件に適合するものには、かような条件で建物を無償で渡す、また土地は、特別に定められました予算の単価、これは非常に割安になるのでございますが、そういう単価で差し上げる、こういうことでございました。だいま大矢委員がお示しになりました点は、公営住宅法によりまして明定されておる、こういうふうに御了解願いたいわけであります。

○大矢正君 これは地方団体がある程度余力があつたり、それから地方団体と話のできるところにあるかりに兵舎とか何とかの老朽した建物であればいいと思うのでありますけれども、地方自治体ではなかなか手がつけられないとか、困難であるというような状

況下にある、たとえば旧兵舎なんといふものは、当分の間、やはり放置したままになされなければならぬということになると思うのですが、その点はどうでしょうか。

○政府委員(正示啓次郎君) こちもつと
も御質問でございます。先般栗山委員からも、実は地方公共団体のことにつきましても御心配のよう御質問をいただきました。私、ただいまの大矢委員の御質問に対してまずお答え申し上げますが、こういふいわば公共団体ではなくて、民間のいわば社会福祉団体というようなものが持っておりますが、どうな場合のことを御想定であろうと存じますが、さような場合におきましても、この制度ができますれば、できる限り地方公共団体に肩がわりをしていただくようなことを考えていただきたいと思います。そうしまして、先般ごらんをいただきました世田谷郷のような状況のものが全國に相当あるわけですね。ごらんをいただきましたように、まことに危険な状態でござります。これはぜひとも地方公共団体が一つ肩がわりをしていただきまして、ここ二、三年の間に、急速にああいうものを解消いたすような措置を講じたい、この点をまず申し上げておきます。なお、それに関連いたしますが、先般の栗山委員の御質問にもあわせてお答え申し上げておきたいと思いまして、あれよりさつそく自治庁、建設省、厚生省、大蔵省主計局係官に御参集願いました。大体この措置を適用できるものは十分適用しようということを、まず第一に申し合せをいたしました。第二に、この措置に漏れるような場合にお

きまして、これは契約上補修の義務は地方公共団体が持っているわけありますから、その励行について、はつきりと四省共通牒を出そうといたしました。大体この間葉川委員にお答え申し上げましたことをさっそく実行に移しておりますので、これまたあわせて御了解を願いたいと思います。

○大矢正君　局長も先日駒沢へ行かれたときに、話を聞いたと思うのであります。が、かりにああいう老朽化した埠舎に住んでいる人々というものは、おそらくもう大部分は生活にゆとりのない人々だらうと思います。いかに東京では住宅難だといえども、やはりある程度の余裕のある人は、皆それぞれ家をみつけて入っている。部屋借りでも何でもやっている。あそこに住んでいる人は、もう悪い言葉で言えば、ニコヨン・クラスの人が非常に多いことは、あなたもお聞きの通りであります。

従つてかりに土地を提供することによって、アパートができ上つたとしても、そのアパートに入居するための費用や、それから家賃というものが高ければ、当然入れない。それはもう入る以前からすでにわかっていることであつて、かりに千円の家賃である場合に、その千円の家賃が払えるかどうかということは、これは私が言うまでもなく、あなたはおわかりであろうと思う。それからだしがこの間の話では、あそこ駒沢で月に二、三百円の家賃であるけれども、それも百五十万円かかるままでいました。そうなつて参りますというと、ましてや二百円、三百円でアパートを入れる道理はありませんから、入れ

ない者が結果として出てくる危険を要するも持つわけあります。そうなると、政府が幾らこういう法律を作つて、そうして前に入つていた者を入れなきいと言つても、無条件で入れることはできなくなつてくる。その人間は何か別な仕事を与えて、もう生活に余裕のあるような仕事をさせるか、あるいはただにしてやらない限り、入れないような結果も出てくるのではないか。そうすると実際との法律とは、大いに矛盾をすると私は思ふのであります。そういう点は局長はどういうお考えになつておられるか。

十分知つておりますし、そういう場所で生活保護法の生活扶助ができるのを、ということを明言しておったことは、まさに御承知の通りであります。会保障も非常に般にわたつておりますが、その末端におきまして、よく何と申しますか、相互の緊密な連絡がとれてないような面も、必ずしなもわけじやないと思います。私どもとしましては、そういう点について、いわゆる厚生省の援助の手は差し伸べられていますが、せつかくこの生活保護法といふふうなりっぱな法律があつて、社会の保障の援護の手は差し伸べられていますのでありますから、これを活用されますように、あらゆる機会によく注意されたいまして、大蔵省の管財局は國有財産のことばかり考へるのじゃないのだと、もし社会保障の制度の恩恵に浴さなければならぬ方がいる場合は、社会保障のことをよく勉強して、そういう方々にサービスしなければいけない、こういうようなことをよく言つてゐるのであります、たまたま今度の共同通牒には、その点もうたい込むとをはつきり約束いたしております。御了承願いたいと思います。

うのは限られたものでございますから、それでやつたら何分の一にもならぬと思うのです。事實上。かりにニコヨン・クラスで、ニコヨンは今度は三百二円ですからだいぶ上りましたけれども、そういう人々は生活保護法の適用にはならぬのですよ。だから、ならぬということは、当然家賃を支払わなければならぬという結果が出てくるので、その面ではやはり単に生活保護法の適用該当者だけにとどまらずして、もっと幅の広い考慮をしてもらわなければならぬ。それから正示局長のようにものわかりのいい人で、非常に窮屈した人間に対する理解のある人がおるところはいいですけども、その所管である関東財務局のある東京はいいかもしないけれども、北海道あるいは九州となって東京を離れるとなかなか財務局というのはあなたの言われるようになつてくれないので、家賃をやりなさいということになつてゐるとすれば、あなたの希望するところと非常に違うと思うので、どうか政務次官の方によつて、そういうことのないように、東京で行おうとすることが同様に同時に全国各地に行われるような、そういうような方向を私は希望しておきたいと思います。

ついてお尋ねをいたします。

駒沢の現地視察をいたしましたときは、大へんけつこうな構想だと思いました。ただあのような場所がその他にどの程度あるだろうか、こうしたことを感じたわけあります。先ほど大矢委員からお尋ねがありました

なたは全国に相当あると言われました。が、大体どの程度あるか、この機会に聞かせておいていただきたい。

○政府委員(正示啓次郎君) これは実

は私どもまだ全部を尽しておるとは思いませんがと申しますのは、非常にこの構想は実はかねがね練っておったの

でございますが、ある程度画期的なとおりませんか、末端でこういうアイデアを前提にしての調査というものが進んでおりませんので、相当たびたび通達手元に集まりましたので申し上げますと、今度で大体戸数で申しまして七千七百三戸ぐらい、戸数でございます。

それからこれに対します用地の坪数でございますが、私はもつと出てくるのではないかと考えております。しかし一応手元に集まりましたので申し上げますと、今度で大体戸数で申しまして七千七百三戸ぐらい、戸数でございます。

坪、これだけのものが出ておりますが、私はこれはまだ全部とは思いませんので、なお、今度この法律の通過がお願いできました際には、もつともつと全国的によく調べまして、先ほどお答え申し上げましたような民間の団体にお貸ししておるようなものでも、この際公共団体に肩がわりをしていただくようなものをあわせて調べたい、かようになります。

○平林剛君 地域的な御説明がありま

○政府委員(正示啓次郎君) ただいま

申し上げたのは全国にまたがっておりまして、かりに東京で申し上げます

と、この間ごらんいただきました世田

谷等を含めまして、私の手元に今あり

ますのは、土地で申しますと二万五千

坪くらい、神奈川県が約二万三千坪ぐ

ますのが六千坪、これはあとで賃料で

お出したいたしましよう。全国にまた

がっておりましたから。

○平林剛君 それではあとで、私だけ

でなく、委員会に対して資料の提出を

願いたいと思います。

そこで今お話しになりましたよう

に、全国的にかなり多数の土地や、あ

るいはこの法律の適用を受ける戸数が

あります。私はもつと出てくるのではないかと考えております。

しかしあたび通達等をいたしまして調べ上げたのでござりますが、私はもつと出てくるのではないかと考えております。

それからこれに対します用地の坪数でござりますが、ただいま私の手元に集

ました駒沢の場合には、東京都の受け入れ態勢がある程度整つておるとい

うので、この法律の適用がされることに

なりました。ほかの方で、たとえば神奈川県千葉県であるとか、こういうの

ころの受け入れ態勢ができないとい

うあります。またこの第六条の二に書

いてある「地方公共団体」という具体

的な解釈ですね、私がお答えを願いた

いと思っておりますのは、かなり大き

な坪数を持ち、かなり、相当の受け入

れ態勢ができないと法律の目的を達成

することができないことになりますか

か。あなたの方で今お考えになつ

せんでしたが……。

ておる第六条の二の「地方公共団体」

とは具体的にはどういうものをお考えになつておるか、それを一つ聞いておきたい。

○政府委員(正示啓次郎君) その点は

私どもとしては大体県または市が原則でございます。中には町もございま

す。なおあわせて、ただいまの御質問でござります。私は同感の点があるのでございま

して、私ども今までこういうことがど

うして行わなかつたかということを

考えてみますと、いろいろの原因があ

るいはこの法律の適用を受ける戸数が

あります。私はそれがどうも夢のよう

ござつたと思ひます。ことに国の財産と

何といいますか、物を大切にするとい

う古い觀念が非常にこれを阻害して

おつたと思ひます。ことに國の財産と

何といいますか、物を大切にするとい

う古い觀念が非常にこれを阻害して

おつたと思ひ

上げることはできないと思いませんが、法律が通過、公布になりますと、さつそくそういう線におきまして、具体化したいと考えております。

なお第二の憲法八十九条の関係でござりますが、これは、御承知の通り無償ということが一番有利な条件でござりますが、半額にするとか、また特別に割りをするとかいうようなことをやりますと、仰せのように、非常に問題でございます。しかしながら、法律によって、いわゆる一般競争あるいは随意契約というふうなことをいたして、それが時価で売り扱われる場合、あるいは、一般に慈善団体だけでなく、あるいは宗教団体だけでなく、すべてのものに平等な条件でいたす場合、あるいは國財産法なり国有財産特別措置法で、かくかくの場合はかくかくの条件で売ってよろしいという場合は、いわゆる差別をしていないわけであります。差別と申しますよりか、特に優遇をしていないわけであります。お尋ねのキリスト協会は、時価で売り払っておりますので、その点全然フェーバーを与えておりません。かりにフェーバーを与えておりません。かりに九条には何ら抵触しない、かように解釈しておりますので、念のために申し上げます。

○栗山良夫君 先ほど、特別措置法の一部改正について、過日私が希望しておいた点についての御回答をいただきました。さつそく関係各機関と話をせ

られて、そしてかかるべく手配をしていただいたというのでありますと、私は満足いたします。

ただ、問題は、あのときにも私指摘いたしましたが、住民の居住に供与している普通財産としての分類をされているいわゆる建物というものの絶対数を量というものが、まだ明確になつてないということは明らかになりまし

た。そこで、おそらく今後特別な関心を国並びに地方公共団体は持つて善処をされることだと思いますが、なるべく早い機会に、当委員会に、全国一本にして調査結果を報告せられたいと私は思います。特に、全体の戸数、あるいは占有的坪数並びにその家の管理者、は占有の坪数並びにその家の管理者、ましようとも、一般競争入札に参加するとか、あるいは一般の条件によって随意契約をいたすとかいうことは、こ

れは差しつかえない。ただ、宗教団体であるから、あるいは教育、慈善の団体であるから、それを理由にいたしまして、それに特別のフェーバーを与えられるということは、これは公けの支配に属しない限りは許さないというふうに解釈すればよろしいと思っております。

○平林剛君 まあ憲法の問題は一つの疑点として発言をいたしております。それでこの法律について私は質問はあります。栗山さんどうぞ。

○栗山良夫君 関連して、今の宗教団体に対する問題ですね、大体局長の答弁で僕個人は了承するのですが、ただ長い間問題になっている富士山頂の長い間問題ですね、あれは一体どうなんですか、今解釈でいくと。

す。何だか八十九条に対するあなたの御見解は、今ゆっくり読み返してみましても、お答えだけではすなおに読めないような気がするわけです。ただし

かし、私は、今この具体的な例として

あげてきた日本キリスト協会に対する

ありませんけれども、もう少し政府の

方で御研究なさる必要があるのじやないだろうか、こう思うのですが、いかがでしょうか。

○政府委員(正示啓次郎君) 私の憲法解釈というふうなものでございますか

は、あるいは適当な方からさらには

おられるべきだと思いますが、われわれの解釈は一応そういうことになつておりますが、その他の部分とい

うものは一応この法律によりましても

いわゆる浅間神社の宗教活動上絶対必

要なものとも認められぬ半面、富士山

に国立公園に、また国民全体の敬慕の

道地といふような特殊性、それからまた

そこには御承知のように測候所という

ようなものでございまして、これは行

政財産にもなつております。また登山

道路といふものも道路として行政財産

になつております。國として必要であ

りますから、そういうことになつてお

るのでございまして、これは譲りいた

さないということで、先般浅間神社か

ら名古屋の裁判所に訴訟が起つておりますが、憲法八十九条との関係におきましては、まずもともと沿革的に神社のものであつたものを、これをそのままに返すといふような考え方から、一種の特別の沿革的理由に基く特別の措置であるという解釈をとつておきます。

○平林剛君 最後に、国有財産法の一

部を改正する法律案について二、三お尋ねをしておきたいと思います。

○栗山良夫君 関連して、今の宗教団

体に対する問題ですね、大体局長の答

弁で僕個人は了承するのですが、ただ

長い間問題になつてゐる富士山頂の

長い間問題ですね、あれは一体どうなんですか、今解釈でいくと。

○政府委員(正示啓次郎君) これはむずかしい問題が取り上げられました

が、富士山頂の問題はいわゆる社寺等

に対する無償で貸し付けております土

地の問題、これは御承知のように特別

の法律がございまして、一応富士山に

限定して申し上げますと、富士山の八

合目以上の土地が浅間神社の御神体だ

ります。法務省は訴訟の当事者となつて、いすれ名古屋地方裁判所において

法的に結論が出るというふうになつて

おります。

○栗山良夫君 大蔵省としては八合目

以上一括して譲り出すというふうに

対しないという方針ですか、その点は

明確ですか。

○政府委員(正示啓次郎君) 私どもは

目下のところ譲り出すことは考えてお

りません。すなわち国有として現在あ

るのでござります。そのままにいたし

まして、むしろ先ほども申し上げまし

たような行政財産あるいは国立公園と

いうふうな形になつております。また

史蹟、名勝、天然記念物といふような

形のものになつておりますので、これ

の管理の主体を明確にして国として保

全の責任をはつきりすべきではない

か、こういう考え方を持っている次第で

ござります。

○平林剛君 最後に、国有財産法の一

部を改正する法律案について二、三お

尋ねをしておきたいと思います。

○栗山良夫君 国有財産審議会の委員につきましては、それぞれ法律の定めがありますけれども、この中で学識経験者につきましては、一体どういう範囲の中から選ばれるつもりか、その基準等について明確なのがあればお示しを願つておきたいと思います。

○政府委員(正示啓次郎君) 先般栗山

委員の御質問にもお答え申し上げたの

であります。この国有財産の管理処

分はまことに関係するところ広いござ

いますので、大体において各方面から

できる限り網羅的に適当な方に御参加

を願いたい。すなわち経済界と申しま

しても、産業、金融いろいろあるわけ

市計画、言論機關、あるいは何と申しますか法曹界、それからほんとうの学者——大学の先生方、そういうふうな方、それに地方公会団体の代表の方、まあ大体申し上げますとほとんど網羅的に一應選んでおるわけであります。が、基準と申しますと、いわば国有財産の関係するところからほんんど網羅的にといふことがいわば基準であります。

○平林邦毛 私この間江戸川区の小岩の高射砲陣地のときにも考えたのですけれども、居住者の立場をある程度考慮しなければならぬということがどき起きてくるのじやないだろか、だからといって居住者の代表を入れるという意味ではありません。しかし中央審議会なら中央審議会が具体的に実際の運営をやる場合には、居住者の利益ということについても十分考えて運営をされると、そういうことを要望いたしておきたいのでありますけれども、あなたの方の御見解はいかがですか。

○政府委員(正示堅次郎君) まあ居住者と申されますが、消費者代表的な意味におきまして、実は中央審議会には女性の方にも一人お入りを願つておりますし、あるいは新聞社の論説委員といたふうな方にもお入りを願つておるのであります。あるいはこれがびたりとお答えにならないようなお持持があるかもしません。それは今のような具体的な問題の場合、すなわち中央審議会の場合よりは、むしろ地方で、たとえば関東財務局で今の小岩の問題は処理するというふうなお気持ちの御質問

問と思いますので、そういう場合はむしろ関係者として直接そういう方の御意見を委員会においてお述べを願う、そういうチャンスを与えるのがむしろ正しいのではないか、こういうふうに実は考えておりまして、それからむしろ地方審議会で具体的な処分をやりますの御決定からはずれていたくような配慮をいたしております。これはたゞ持つておられる委員はむしろ審議会の場合に、当該処分に直接利害関係を持つておられる委員はむしろ直接の御決定からはずれていたくようになります。これはたゞとえば先ほどもお話をありました、東京都に財産を譲渡するというふうな場合に東京都の代表である委員には、その審議会の決定からははずれていたくようなことをむしろ考えております。従いまして具体的なケースにおきましては、もとより関係者として意見は十分伺うのであります、むしろ審議会の委員におなりいたくことはどうかというふうに考えております。ただ一般の消費者のお立場を代表されるようなファエラな御意見を出していただこうかといふふうな意味におきまして、先ほど申ししたような主婦の代表あるいは新聞社の論説担当の先生方といふふうな方にもお入りいただいておるわけであります。

願いいたしまして、全般の処理について、どういう目途でやるのかという御質問でございますが、私どもは審議会がござましても、これに一切責任を負はせるという考え方ではございませんで、むしろ審議会は非常に有益なわれわれに対する参考意見を出していただく場所からとるわけでございますから、おと考えております。それでこの財産の中にもありますように、早速この如き分計画ということを大蔵大臣は各省各 Agency からとるわけでございますから、おとしこれがほんとうに今後国会における大蔵委員会等において、国有財産の処分計画はどういうふうになつてはいるのかということで、われわれとしては責任を持つた計画をお出しできることになります。つきましてはわれわれとしては、毎年々々の処分計画を作っていくわけですが、大体やはり五年ぐらいいの期間にわたりまして、一つの何とも申しますか、目標を置きまして、処分の計画を立てていただきたいということを、一応腹案として考えております。もともと一方におきましては、申し上げました実地調査、実態調査をやっておりまして、これは大体三年ぐらいで終了することを予算当局とも打ち合せをいたしました。すべて予算当局とも打ち合せをしておるわけでございます。一方実態調査は三年ぐらいで終了することを目指すつもりでございますし、おもな財産の処分は大体五年ぐらいの間にどんどん処理をしていきたい、こういう考え方をもつて進んでおるわけでございます。

検討して、委員会の意見を生かしてもらいたい。それから何分膨大な国有財産の管理分でありますから、あなたの方では人間が足りないなら足りないとこれははつきり言って、そして国民の権利が不正に侵害されるような事が起らぬないように十分注意をしてもらいたい。おそらく国有財産中央審議会の答申の中、こまかいことは読みませんが、こういう御意見もあったと思いますが、今の機構だけでこれだけの膨大なものでをやり、処理するというようなことはなかなか不可能じゃないかと私は思っていますが、そういう場合にはまたの方も積極的に定員その他機構については、今度は自主的に、中身をつかずわけですから遠慮なく提案をしあるいは要求をされるということを要望いたしておきたいと思うのであります。そこでなければ戦争中に政府出資がかなり侵した国家的損害というものを取り返すことができない。ごたごたした最中であるから、政府にあまり責任を追及してもお気の毒だと思ったんだら、六万坪の件についても私はあまり深い追及はしませんでしたがけれども、そういう当時の責任を取り返すためにも、積極的に管理処分をするという責任に当つてもらう、こういうことを願望して私の質問を終ります。

○政府委員(正示啓次郎君) ただいま
社田委員からの御質問、あるハは御意

御挙手を願います。

贊成者舉手

見的な御質問でございますが、これは非常に昔の大蔵省の制度は、税務署が国有財産の管理の責任者でございまし

○委員長(廣瀬久忠君) 全会一致であります。よって本案は可決すべきものと決定いたしました。

と思うのであります。地租、家屋税
といふもののが國税になつておりますよ
うな場合には、非常にうまくいつたわ
けであります。地租の調査、賃貸価格
の調査ということをやりますと、有租地
は全部仕上がりまして有租地でな

○委員長（廣瀬久忠君） 次に、国有財産特別措置法の一部を改正する法律案につきまして討論に入ります。御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べを願います。別に御発言もなければ討論は終局したものと認めて、これより採決に入ります。

いのは国有地であるということで、非常にうまくいったのです。ですが、今日御承知のように税体系がすっかり変りまして、そういうふうになつており

採決に入ります。
国有財産特別措置法の一部を改正する法律案を問題に供します。本案に賛成の方の御挙手を願います。

ませんのが一つと、それからもう一つは今回減税をしていただきまして大へんありがとうございますが、まだまだなかなか税務の方の手が一ぱいでございまして、今税務の方にわれわれの方のお手伝いを願うということも、なかなかいろいろの事情で、一つの御意見として非常にわれわれもわかりますし、むしろ将来税制の根本的な改正の一つの宿題になるのじやないかといふふうな感じがいたしております。

〔賛成者挙手〕
○委員長(廣瀬久忠君) 全会一致であります。よって本案は可決すべきものと決定いたしました。
なお、両案に対する諸般の手続等は前例により委員長に御一任願いたいと恩います。
それから委員会の報告書に付する多数意見者の御署名をお願いいたします。

○土田園太郎君 わかりました。
○委員長(廣瀬久忠君) 別に御発言も
なければ、両案の質疑は終了したもの
と認めます。

西川甚五郎
平林
一男
剛
俊二
青木
西田
塙見
牧衛
裕彦
天坊
小柳
田中
茂穂

それではまず、国有財産法の一部を改正する法律案について討論に入ります。御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べを願います。発言がなければ討論は終局したものと認め、これより採決に入ります。

高橋進太郎　土田國太郎
栗山 良夫　樺 繁夫
○委員長(廣瀬久君) まことに御苦
勞さまでございました。
それでは本日はこれにて散会いたし
ます。

国有財産法の一部を改正する法律案を問題に供します。本案に賛成の方は

午後零時五十九分散会

昭和三十二年五月一日印刷

昭和三十二年五月二日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局